

Llamado al Entendimiento

215

Seis hombres de ciencia chilenos de gran prestigio, todos distinguidos con el Premio Nacional de Ciencias, han formulado un llamado al entendimiento nacional, por medio de un documento concebido con elevación y serenidad. Su iniciativa, poco habitual en nuestro medio, merece atención y respeto.

Los firmantes del documento, que profesan diferentes ideas políticas y religiosas, insistieron especialmente en que no constituyen un grupo político ni desean intervenir en materias contingentes, sino sólo solicitar que "se incorpore sensatez al diálogo en todos los niveles, que consiste en escuchar a aquel con quien se discrepa". A su juicio, "la enfermedad de Chile es el miedo a no tener capacidad de convivencia social"; superar esa situación es indispensable para consolidar la democracia, particularmente en el futuro cercano.

"En los meses próximos se desencadenarán acontecimientos decisivos para el futuro de la nación, lo que representa una oportunidad para que los chilenos ejerzamos el respeto mutuo, la confianza, la conversación y la cooperación en la común causa democrática, más allá de las opciones ideológicas o políticas de cada uno", afirman los científicos.

Pese a la expresa advertencia relativa a su carácter no político, es inevitable que un documento como éste sea examinado también desde esa perspectiva y, en cualquier caso, es claro que subyace en él una constante alusión a ese ámbito de la vida nacional, ya que en los otros, por fortuna, no se advierten disre-

pancias tan profundas como las que dividen las preferencias ideológicas.

Desde luego, cabe desear que los bienintencionados deseos de los Premios Nacionales encuentren oídos prontos a acogerlos y llevarlos a la práctica. Al respecto es de destacar que, aunque por cierto no fue ése el propósito del documento, es notoria la coincidencia entre la aspiración final de muchos de sus párrafos y las metas democratizadoras y preservadoras de las libertades personales que el Gobierno se ha planteado. Es posible que tal coincidencia de fondo sorprenda incluso a algunos de los científicos firmantes.

Tal vez entre algunos elementos moderados de la oposición el referido llamado encuentre asimismo cierta resonancia, eventualmente reforzada por determinados aspectos formales y un tono general del lenguaje, cuyas inflexiones lo aproximan a un estilo que puede resultar grato a aquéllos.

Es de temer, en cambio, que el llamado no encuentre acogida alguna en la izquierda marxista y en sectores afines, abocados a redoblar el recurso a la violencia, como lamentablemente se manifiesta en el recrudecimiento de los atentados terroristas durante el mes en curso. Y aun si por consideraciones tácticas la oleada violentista menguase en algún momento, la doctrina y la práctica en que tales sectores se fundan suponen necesariamente "perder la libertad social", sofocada por la "hegemonía ideológica", temores que, con razón, el documento destaca.

Ello, empero, no aminora, sino que realza el mérito del gesto de los científicos.